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O CALO DO CALCANHAR DE 
AQUILES

Não existe nada 
que possa vir a ter um 
senhorio maior que 
aquele que está reservado 
à verdade, conforme 
é-nos ensinado pelos 
“Upanixades” hindus. 
Nada pode ser colocado 
para assentar-se em seu 
trono, sem que corramos 
o risco de mutilar as 
faculdades mais elevadas 
da pobrezinha da nossa 
alma.

Naturalmente, o 
conhecimento de 
qualquer verdade, por 
mais pequenina que seja, 
sempre implica numa 
série de problemas que 
irão demandar uma 
atitude de prontidão 
para que, com atenção 
e constância, possamos 
chegar a uma resolução 
minimamente razoável 

e, é claro, provisória, 
porque a verdade é 
eterna e, nossa presença 
neste mundo, meramente 
efêmera.

Como nos ensina 
Santo Tomás de Aquino, 
e muitos outros figurões 
de envergadura similar, 
se o conhecimento 
da verdade é filho do 
tempo, temos que dar 
tempo para que nossa 
ignorância possa ser 
vencida pela persistente 
procura pelo dito-cujo 
do esclarecimento. 
Se não fizermos isso, 
nossa inteligência 
será nocauteada pelos 
preguiçosos punhos 
da nossa ignorância 
voluntária.

Nesse caminho, longo, 
pedregoso e cheio de 
espinhos, é mais do 

que certo que iremos 
nos equivocar, errar 
feio inúmeras vezes, até 
conseguirmos realmente 
desfazer o nó-cego da 
nossa incompreensão 
e, por isso mesmo, 
não podemos temer 
reconhecer que nos 
equivocamos muitas 
vezes.

Se permitirmos ser 
intimidados por esse 
medinho e, é claro, pelo 
terror de uma possível 
e necessária correção, 
iremos continuar 
mergulhados, até o 
pescoço, no fétido 
lodo do engano e do 
autoengano.

Infelizmente, muitas 
e muitas vezes, nosso 
coração vê-se agrilhoado 
a paúra de errar, vê-se 
preso com as correntes 

do desamor ao saber. E, 
por isso, frequentemente 
nos apegamos à 
primeira frase de efeito, 
ao primeiro bordão 
que agradar o nosso 
mau gosto para, sem 
pestanejar, nos portar 
com aquela velha 
afetação presunçosa, 
travestida de criticidade.

E se o trem viesse 
apenas até essa estação, 
tudo bem. O problema é 
que ele vai mais longe.

Todos nós, em alguma 
medida, cultivamos 
em nosso íntimo um 
punhadinho de enganos 
e autoenganos, como 
se fossem bichinhos de 
estimação e, quanto mais 
tempo os mantemos 
sem a devida correção, 
mais apego vamos 
cultivando em relação 

aos danadinhos e aí, 
em muitos casos, nem 
com reza brava nos 
livramos deles, porque 
acabamos, sem perceber, 
transformando-os 
em colunas da nossa 
personalidade e, quando 
isso ocorre, é dureza 
ter que admitir que boa 
parte da nossa vida 
foi edificada sobre um 
punhado erros, enganos 
e mentiras, que aderimos 
de braços abertos, 
crentes de que estávamos 
montados na tal da razão.

E, tendo tudo isso em 
vista, pergunto: quantos 
de nós estão dispostos 
a vestir as sandálias da 
humildade e admitir que 
foram redondamente 
enganados em muitos 
momentos da vida? Pois 
é, foi o que eu imaginei.

Não é à toa que a 
vaidade é o pecado 
preferido do pai da 
mentira. Também, não é 
por acaso que a grande 
mídia e os oligarcas 
partidocráticos partilhem 
do mesmo apreço por 
esse pecadinho e, todos 
eles, juntos e misturados, 
sabem muito bem quais 
são os pontos cegos que 
se fazem presentes na 
consciência das massas e, 
principalmente, na nossa 
falta de consciência.

 
Enfim, eles sabem 

muito bem apertar o calo 
do nosso calcanhar de 
Aquiles.

por Dartagnan da Silva 
Zanela (*)

Seguro Vida Mulher Sicoob possibilita proteção e 
tranquilidade para o futuro
Produto é destinado a mulheres e pode ser contratado a partir de R$ 25 mensais por cooperadas

Investir em um 
seguro de vida é um 
ato que vai além da 
proteção financeira. 
É um instrumento de 
empoderamento e 
segurança. Pensando 
nisso, e valorizando 
o público feminino, o 
Sicoob oferece o Seguro 
Vida Mulher, um produto 
voltado especificamente 

para atender às 
necessidades e desafios 
da mulher moderna.   

Esse tipo de seguro vai 
além da cobertura por 
morte e inclui proteções 
direcionadas a doenças 
graves que impactam 
majoritariamente o 
público feminino, como 
câncer de mama, útero 
e ovário. De acordo com 

Guilherme Ferreira, 
diretor Comercial de 
Seguros de Vida, o 
Seguro Vida Mulher 
é extremamente 
importante, porque 
garante um suporte 
crucial para o tratamento 
e recuperação dessas 
mulheres, reduzindo 
impactos emocionais e 
financeiros que a doença 
pode causar.  

“Contratar um seguro 
de vida é um ato de amor 
e responsabilidade. É 
cuidar de si mesma e de 
quem a segurada ama”, 
afirma. É destinado a 
mulheres com idade 
entre 16 e 65 anos e 
pode ser contratado 
pelo Super App Sicoob, a 
partir de R$ 25 mensais.  

A cooperada Jéssica 
de Brites, moradora 
de Iconha, no Espírito 
Santo, conta sobre como 
o Seguro Vida Mulher 
foi essencial em um 
momento delicado de sua 

vida: o diagnóstico de 
câncer de mama. 

“Quando me dei 
conta, imaginei que iria 
morrer, que eu não tinha 
muitas opções na hora”, 
relembra.   

Brites revela que 
foram vários fatores 
que a ajudaram a 
fazer o tratamento na 
ocasião, em 2021, pois 
só conseguiu fazer o 
procedimento em outra 

cidade. 
“Eu fiz um tipo de 

quimioterapia chamada 
de D1 a D5, eu ficava 
cinco dias me tratando, 
fazendo quimioterapia 
nestes dias, e eu precisei 
ficar em hotéis, gastei 
combustível, enfim. Com 
a cobertura do seguro, 
consegui fazer tudo isso 
sem mexer no orçamento 
da minha família, sem 
precisar tirar deles para 

me custear”, relata a 
cooperada. 

“Vale muito a pena 
fazer o seguro. E 
quando eu fiz o seguro, 
eu era uma pessoa 
perfeitamente sadia. É 
um valor mínimo, que 
qualquer um consegue 
pagar por mês, e os 
benefícios são inúmeros”, 
conclui Jéssica.  

COOPERATIVISMO.

“Foi há muito tempo, mas descobri que não é verdade o que dizem a respeito do 
passado, essa história de que podemos enterrá-lo. Porque, de um jeito ou de outro, 

ele sempre consegue escapar.” - O Caçador de Pipas – Khaled Hosseini
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Sicredi Fronteiras PR/SC/SP realiza 
assembleia de núcleo de 2024
Assembleia da Cooperativa ocorrerá no dia 12 de março, às 19h15

No próximo dia 12 
de março de 2024, 
os associados da 
Cooperativa Sicredi 
Fronteiras PR/SC/SP 
têm um compromisso 
marcado: a Assembleia de 
2024. 

O evento terá início às 
19h15 e será realizado 
na AIUC- Associação 
de Idosos Unidos de 
Capanema, localizado na 
Rua Otávio de Mattos, 
Centro, Capanema - PR.

Assim como no ano 
anterior, a assembleia 
será realizada em 
formato híbrido, com 
transmissão ao vivo 
de Capanema/PR 
para as cidades onde 
a Cooperativa possui 
agências e possibilidade 
também de participação 
online, através do link: 
https://fundacao.sicredi.
com.br/assembleias. 
Essa iniciativa foi 
pensada para garantir 

a participação de um 
número maior de 
associados.

Entre os temas em 
destaque na pauta da 
assembleia estão a 
prestação de contas 
relativas ao exercício de 
2023, o demonstrativo 
e a destinação dos 
resultados, o parecer 
da auditoria e outros 
assuntos de interesse 
do quadro social. Essa é 
uma oportunidade para 
os associados obterem 
mais informações sobre 
a gestão financeira 
e estratégica da 
Cooperativa, além de 
contribuírem com suas 
sugestões para o futuro 
da instituição.

O presidente da 
Cooperativa Sicredi 
Fronteiras PR/SC/SP, 
José César Wunsch, 
destacou a importância 
da transparência e 
da participação dos 

associados. 
“Nossa cooperativa 

tem como pilares 
fundamentais a 
transparência e a 
participação democrática 
dos associados. A 
assembleia de núcleo é 
uma oportunidade para 
fortalecermos esses 
valores, afinal, tá na mão 
decidir e transformar 
juntos (as), um futuro 
mais próspero para todos 
(as)”, afirmou Wunsch.

De forma presencial, 
os associados da área 
de circulação do Jornal 
da Fronteira, poderão 
acompanhar nos 
seguintes locais:

Pranchita/PR: Centro 
Social da Igreja Matriz. 
Rua Tapajós, 97, Centro.

Santo Antonio do 
Sudoeste/PR: Centro de 
Eventos Capela do Divino. 
Rua Ramalho Piva S/N, 
Bairro Entre Rios.

Barracão/PR: Salão 

Paroquial da Igreja 
Matriz Nossa Senhora 
Aparecida. Rua Tancredo 
Neves, 235, Centro.

Bom Jesus do Sul/
PR: Centro Comunitário 
Gentil Bassanesi. Rua 
Fermino, nº 391, Centro.

Salgado Filho/
PR: Bosque Municipal 

Arnaldo Busato. Rua 
Augusto Cechini, n. 300, 
Centro.

São José do Cedro/SC: 
Clube Cedrense. Avenida 
Rio Grande do Sul N°288, 
Bairro Centro

Guaraciaba/SC: 
Centro de Múltiplo Uso 
Professor Alfredo Ames. 

Rua Reinoldo Ritter, SN, 
Centro.

Palma Sola/SC: Centro 
de Eventos. Rua Francisco 
Zanotto, Centro.

Anchieta/SC: CTG Alto 
da Querência. Linha São 
Paulo Alto

COOPERATIVISMO.
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CIRCUITO CULTURAL

arte e valores
mar
10

Grupo de Danças Folclóricas Himmelblau

A PARTIR DAS 17H30
GRUTA SÃO CRISTÓVÃO EM SÃO JOSÉ DO CEDRO
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Banda Legal

Inscrições abertas para processo seletivo 
simplificado no IFPR
Candidatos têm até o dia 08 de março para concorrer a vagas de professor substituto 

O Instituto Federal 
do Paraná (IFPR) 
campus Barracão 
está com inscrições 

abertas para o Processo 
Seletivo Simplificado 
(PSS), destinado 
à contratação de 

professores substitutos 
na área de Ciências 
Sociais Aplicadas. 
Com oportunidades 

imperdíveis, os 
interessados têm até 
o dia 08 de março 
para se candidatar e 
garantir uma posição na 
instituição.

Para concorrer, 
os candidatos devem 
possuir Bacharelado 
em Administração, 
Ciências Contábeis ou 
Ciências Econômicas, 
além de possuírem Pós-
Graduação em qualquer 
área, equivalente a 
aperfeiçoamento, 
especialização, mestrado 
ou doutorado. 

O processo seletivo é 
dividido em duas etapas: 
prova didática e prova 
de títulos, oferecendo 
uma oportunidade justa e 
abrangente de avaliação 

dos candidatos.
As inscrições 

devem ser realizadas 
exclusivamente via 
e-mail, mediante 
o preenchimento 
e digitalização do 
formulário disponível. 

Os candidatos devem 
enviar o formulário 
de inscrição para pss.
barracao@ifpr.edu.br 
até às 17 horas do dia 
08/03/2024. 

Vale ressaltar que a 
taxa de inscrição é de 
R$ 51,18 e o envio da 
documentação após o 
término do prazo não 
será aceito.

Os selecionados para 
as vagas de professor 
substituto no IFPR 
campus Barracão terão 

uma remuneração inicial 
de R$ 3.412,63, além 
de receber um valor 
adicional de acordo com 
o título de Pós-Graduação 
apresentado.

Com valores que 
variam de acordo 
com o nível de 
especialização, desde 
aperfeiçoamento R$ 
255,94, Especialização 
R$ 511,90, Mestrado R$ 
1.279,74, e doutorado R$ 
2.943,39.

O contrato de trabalho 
entra em vigor a partir 
da assinatura do mesmo 
e pode ser prorrogado 
por até 2 anos, de acordo 
com o interesse da 
instituição.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Secretaria promoveu primeiro encontro do curso “Nascer Saudável” 
Palestras e orientações abrangentes visam garantir o bem-estar materno e infantil

A Secretaria da 
Saúde de São José do 
Cedro deu início, na 
quarta-feira, dia 28, ao 
Curso de Preparação 
para Gestantes “Nascer 
Saudável”. Realizado no 
Centro de Convivência 
dos Idosos Padre 
Romualdo Zimmer, o 
evento marcou o primeiro 
encontro de uma série de 
atividades dedicadas ao 
cuidado e orientação das 
futuras mães da região.

O primeiro 
encontro contou com a 
participação do cirurgião-
dentista Dr. Maurício 

Kuhn e da nutricionista 
Viviane Scheid, que 
compartilharam 
importantes informações 
sobre saúde bucal e 
nutrição durante a 
gestação. 

As palestras 
permitiram orientar as 
gestantes sobre como 
manter uma saúde 
bucal adequada e uma 
alimentação balanceada 
para o desenvolvimento 
saudável do bebê.

Além disso, a 
participação da Agente 
de Endemias Fernanda 
Franzosi Castelli trouxe 

à tona a importância dos 
cuidados preventivos 
em relação à dengue, 
zika e chikungunya. Com 
orientações práticas 
e esclarecedoras, as 
gestantes puderam 
compreender a 
importância do uso 
de repelentes e outras 
medidas preventivas para 
proteger sua saúde e a do 
bebê durante a gravidez.

Uma das iniciativas 
destacadas no encontro 
foi a oferta dos testes 
rápidos do programa 
“Pré-Natal do Parceiro”, 
conduzida pela 

Enfermeira Clarice 
Rauber. Essa iniciativa, 
promovida pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS), 
visa envolver os parceiros 
no cuidado com a saúde, 
permitindo que os 
homens realizem exames 
e acompanhem de perto 
o processo gestacional, 
fortalecendo o vínculo 
familiar e promovendo 
uma abordagem mais 
abrangente no cuidado à 
saúde.

O próximo encontro, 
agendado para o dia 13 
de março, promete trazer 
ainda mais conhecimento 

e suporte para as 
gestantes. 

Desta vez, o Obstetra 
João Cavaletti e a 
farmacêutica Karoline 
Lazarotto serão 
os protagonistas, 

compartilhando 
informações valiosas para 
garantir uma gestação 
tranquila e saudável para 
todas as participantes.

SAÚDE.

Sérgio Mattos assume prefeitura de Santo Antonio 
do Sudoeste por 25 dias
O presidente da Câmara de Vereadores tomou posse com a presença de lideranças locais, em ato 
realizado na sede do Legislativo

Na sessão da Câmara 
de Vereadores de Santo 
Antonio do Sudoeste, 
realizada em 1º de 
março, foi aprovada 
a licença do prefeito 
Ricardo Ortiña e da vice-
prefeita Sara Machado de 
Souza, fato que permitiu 
ao presidente da Câmara, 
Sérgio de Mattos, assumir 
a chefia do Poder 
Executivo Municipal.

Sérgio Mattos 
expressou sua gratidão 
pela confiança depositada 
nele pela população 
e pela administração 
municipal. Ele destacou 
a importância de 
assumir essa nova 
responsabilidade 

com dedicação e 
comprometimento, 
visando sempre o bem-
estar da comunidade e a 
continuidade dos projetos 
em andamento.

“Apesar do curto 
período à frente da 
prefeitura, será possível 
a gente se inteirar um 
pouco mais sobre as 
obras em andamento 
no município, inclusive, 
algumas obras de 
grande relevância para 
a comunidade santo-
antoniense. Vamos visitar 
os bairros, ver o que 
precisa de nossa atenção, 
além de acompanhar 
de perto as demandas 
do setor rodoviário e 

do departamento de 
urbanismo”, comentou 
ele.

O prefeito Ricardo, que 
estará ausente por 25 
dias, expressou confiança 
na capacidade de Sérgio 
de Mattos em conduzir os 
trabalhos do município 
durante sua ausência. Ele 
ressaltou a importância 
de dar continuidade 
aos projetos existentes 
e deixar uma marca 
positiva na administração 
pública.

Com a posse 
temporária de Sérgio 
Mattos como prefeito 
de Santo Antonio do 
Sudoeste, a comunidade 
pode esperar uma gestão 

comprometida com o 
progresso e o bem-estar 
dos cidadãos. 

Durante este período, 

a presidência da Câmara 
de Vereadores ficará 
sob responsabilidade do 
vice-presidente Sebastião 

de Oliveira, o Tião, o qual 
já realizou a primeira 
sessão, em 04 de março.

GERAL.
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Alesc se engaja na mobilização para 
combater avanço da dengue
Com a grave situação no estado, o parlamento catarinense se envolve na mobilização para combater o 
mosquito Aedes aegypti

A Assembleia 
Legislativa acompanha 
a situação da dengue 
em Santa Catarina e se 
engaja na mobilização 
para combater o 
avanço da doença.  Até 
o momento, o Estado 
confirmou cerca de 17,6 
mil casos prováveis, 
uma alta de 650% na 
comparação com o 
mesmo período de 2023.

O governo Estadual 
emitiu um decreto 
de emergência 
epidemiológica, em 
razão da Infestação do 
mosquito Aedes aegypti. 
A medida visa facilitar a 
adoção de medidas pelo 
Executivo em apoio aos 
municípios.

Este é o terceiro 
ano seguido que Santa 
Catarina decreta 
emergência pela 
epidemia de dengue, 
que, até agora, provocou 

oito mortes. Foram 
identificados 12.885 
focos do Aedes aegypti, 
em 215 dos 295 
municípios.

Situação alarmante
O presidente da 

Comissão de Saúde da 
Alesc, deputado Neodi 
Saretta (PT), demonstrou 
preocupação com a 
situação e destacou a 
necessidade de medidas 
conjuntas e efetivas de 
combate à dengue. “Em 
reunião com a Secretaria 
de Saúde, nesta semana, 
fizemos uma cobrança a 
respeito das ações e do 
plano de contingência do 
Estado”, informou.

Para Saretta, é 
necessário um esforço 
conjunto entre o 
Estado, Municípios e 
União. “As ações têm 
que ser integradas e 
intensificadas”, pontuou.

A Comissão de 

Saúde também 
aprovou requerimento 
apresentado pelo 
deputado Sérgio 
Guimarães (União), que 
solicita a participação do 
diretor da DIVE/SC em 
reunião do colegiado, 
para apresentar o cenário 
epidemiológico da 
dengue e ações previstas 
para 2024 no Estado 
de Santa Catarina no 
combate à dengue. O 
requerimento foi acatado 
por unanimidade pelo 
grupo. “Provavelmente na 
próxima semana teremos 
a presença da Dive no 
Parlamento para tratar 
dessa pauta”, afirmou.

Ações preventivas
Outra iniciativa 

do Parlamento foi 
organizada pela  
Coordenadoria de Saúde, 
que intensificou  as ações 
de conscientização e 
de orientação junto ao 

público interno.
Foram distribuídos 

panfletos com 
informações referentes 
aos sintomas da dengue, 
que são, febre alta, dor 
atrás dos olhos, dor 
muscular intensa, vômito, 
diarréia e manchas 
vermelhas na pele.

“A campanha é 
uma ferramenta de 
conscientização e 
alerta para a prevenção 
da doença, visando 
intensificar os cuidados 
junto aos servidores 
da Casa”, avaliou a 
farmacêutica, Gabriela 
Mattos.

“A partir da orientação 
aos funcionários das 
áreas de zeladoria, 
serviços técnicos e 
jardinagem, por exemplo, 
o intuito ainda é de 
prevenir e exterminar 
qualquer foco de 
mosquito da dengue nas 

dependências da Alesc”, 
acrescentou.

Ela ainda informou que 
estão sendo distribuídos 
repelentes químicos 
para os servidores que 
circulam em ambientes 
com mais predisposição 
a contaminação pelo 
mosquito Aedes aegypti.

“O uso de anti-
inflamatórios como a 
aspirina, ibuprofeno 

e naproxeno são 
contraindicados para 
tratar a dengue porque 
podem aumentar o risco 
de sangramento, que é 
uma complicação grave 
da doença. Paracetamol 
e dipirona são indicados 
para amenizar os 
sintomas”, informa.

POLÍTICA.

EXTRATO DO CONTRATO Nº 05/2024
Processo de Inexigibilidade nº 04/2024

CONTRATANTE: CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE - PR

CONTRATADA:  PÚBLICA TREINAMENTOS LTDA
CNPJ Nº: 12.069.749/0001-74

OBJETO:  Aquisição  de  04  (quatro)  inscrições  para  o  curso  “A  fiscalização  das  políticas
públicas  e do patrimônio  público  em ano de eleições – Painel:  A nova Lei  de Licitações
(14.133/21) e suas implicações”, a ser realizado nos dias 06, 07 e 08 de março de 2024, no
Município de Curitiba-PR.

VALOR TOTAL:  R$ 7.560,00 (sete mil e quinhentos e sessenta reais).

VIGÊNCIA: 06/04/2024.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, III, “f”, Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021.

Santo Antônio do Sudoeste, em 04/03/2024.

SEBASTIÃO DE OLIVEIRA – PRESIDENTE EM EXERCÍCIO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 04/2024

OBJETO: Aquisição  de  04  (quatro)  inscrições  para  o  curso “A  fiscalização das políticas  públicas e  do
patrimônio público em ano de eleições – Painel: A nova Lei de Licitações (14.133/21) e suas implicações”, a
ser realizado nos dias 06, 07 e 08 de março de 2024, no Município de Curitiba-PR.

Em cumprimento  ao  disposto  no  artigo  165,  parágrafo  I  da  Lei  Federal  nº  14.133/21,  torna-se
público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo critério menor preço por item:
Vencedores

Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Marca Quantidade Preço

PÚBLICA
TREINAMENTOS
LTDA

1 1 Inscrição para o curso  “A fiscalização das políticas públicas e
do patrimônio público em ano de eleições – Painel: A nova Lei
de Licitações (14.133/21) e suas implicações”, a ser realizado
nos  dias  06,  07  e  08  de  março  de  2024,  no  Município  de
Curitiba-PR. 

4,00 1.890,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em 04/03/2024.

                                              ____________________________________
SEBASTIÃO DE OLIVEIRA

Presidente da Câmara de Vereadores, em exercício

SANTO ANTONIO DO SUDOESTE
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Uma adolescente da Cidade 
do Cabo conhece uma nadadora 
famosa em uma festa e decide 
descobrir se a atleta é sua irmã 
que foi raptada logo após o 
nascimento.

Gênero: Séries dramáticas, 
sul-africanos, séries teen, séries 
de mistério

SANGUE E ÁGUA - 4ª TEmPOrADA
01/03/2024 - SÉrIE

Próximos 
lançamentos

Netflix

Dica de Leitura 
Infantil 

Autores:  Piotr 
Socha, Wojciech Gra-
jkowski

Faixa etária: 9+ 
anos

Qual é a árvore mais 
alta do mundo?

Desde quando exis-
tem as árvores e quan-
to tempo elas vivem?

Existe um hotel cons-
truído em uma árvore? 
E o que podemos fazer 
para ter certeza de que 
as árvores sobrevive-
rão para o futuro?

Este livro enciclopé-
dico responde a todas 
essas questões – e a 
muitas outras – de ma-
neira leve e perspicaz.

Piotr Socha perfaz 
a história das árvores 
desde os tempos anti-
gos até os dias de hoje, 
examinando, ao longo 
do percurso, o papel 
que as árvores tiveram 
na história, na mitolo-
gia e em todo o mundo 
natural.

Árvores

mAGNATAS DO CrImE
07/03/2024 - SÉrIE

ArA SAN JUAN: O SUbmArINO qUE DESAPArECEU
07/03/2024 - DOCUmENTÁrIO

O aristocrata Eddie herdou a 
propriedade da família, só para 
descobrir que há um império da 
maconha rolando lá nas terras. 
E os donos não vão arredar pé.

Gênero: Séries dramáticas, 
britânicos, comédias para a TV, 
séries de ação e aventura

Com entrevistas de especia-
listas e familiares, esta série 
documental investiga o trágico 
desaparecimento de um subma-
rino militar em 2017.

Gênero: Argentinos, docu-
mentários históricos, séries 
documentais
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Departamento de Educação de Bom Jesus do Sul 
planeja atividades para o ano letivo 
Reunião estratégica busca aprimorar a qualidade da educação no município

O Departamento 
Municipal de Educação 
de Bom Jesus do Sul 
promoveu uma reunião 
na manhã de terça-feira, 
dia 27. O encontro 
reuniu as direções das 
escolas municipais 
e as coordenações 
pedagógicas, com o 
objetivo de alinhar as 
atividades que serão 
desenvolvidas ao longo 
do ano letivo de 2024.

Realizada na sala 
de licitações, anexa à 
Prefeitura Municipal, 
a reunião teve como 

principal objetivo 
aperfeiçoar os serviços 
educacionais oferecidos 
pelo município, visando 
proporcionar uma 
educação de qualidade e 
excelência tanto para os 
alunos quanto para os 
profissionais da área. 

Sob a liderança de 
Clauderi Farias, Chefe 
do Departamento 
de Educação, foram 
discutidas estratégias 
para enfrentar os 
desafios e alcançar as 
metas estabelecidas para 
o ano.

Durante a reunião, 
foram abordados os 
principais desafios 
enfrentados pelo sistema 
educacional municipal, 
bem como as metas 
a serem alcançadas 
ao longo do ano. Com 
um olhar voltado para 
o aprimoramento 
constante do ensino 
e aprendizagem, os 
participantes debateram 
ideias e propostas 
para promover um 
ambiente escolar mais 
inclusivo, participativo e 
estimulante para todos os 

envolvidos.
Clauderi Farias 

ressaltou a importância 
do empenho e 
colaboração de todos os 
envolvidos no processo 
educacional, desde 
os gestores escolares 
até os professores e 
demais profissionais da 
educação. O objetivo 
final é promover 
uma educação de 
qualidade que contribua 
efetivamente para o 
desenvolvimento e 
crescimento integral dos 
estudantes de Bom Jesus 

do Sul.
Por meio de reuniões 

estratégicas como 
esta, o município está 
preparado para enfrentar 
os desafios e seguir em 
direção a um futuro 

educativo promissor, 
onde cada aluno possa 
alcançar seu máximo 
potencial e contribuir 
para uma sociedade mais 
justa e igualitária.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

O deputado Luiz 
Claudio Romanelli 
(PSD) apresentou nesta 
segunda-feira, 4, projeto 
de lei que institui o 
Programa Paranaense 
de Atenção à Saúde no 
Climatério, com medidas 
voltadas à preservação da 
saúde física e mental das 
mulheres. A proposição 
ganhou a adesão das 10 
deputadas da Bancada 
Feminina na Assembleia 
Legislativa.

“Para muitas mulheres, 
o climatério pode ser 
um período muito difícil 
e delicado devido à 
flutuação de hormônios 
que acontece nesta fase 
da vida”, disse Romanelli. 
“Este programa de 
amparo às mulheres é 

mais uma política pública 
para garantir atenção 
de saúde ao universo 
feminino uma vez que o 
climatério se estende por 
anos, compreendendo 
cerca de um terço da vida 
das mulheres”.

Na justificativa do 
projeto, Romanelli 
observa que diversos 
estudos comprovam que 
as alterações hormonais 
no climatério podem 
causar o aparecimento de 
doenças cardiovasculares, 
obesidade, cistos 
ovarianos, câncer, 
disfunção sexual, 
osteoporose, demência e 
depressão. “Além disso, 
pode causar alterações 
nos relacionamentos 
afetivos e nas relações 

familiares”.
Entre as premissas 

do programa estão a 
garantia da elaboração de 
um histórico detalhado 
(anamnese), a realização 
de exames obrigatórios 
e especializados, 
como mamografia, 
ultrassonografia, 
densitometria óssea, 
entre outros. O texto 
da lei também trata 
da orientação sobre 
dieta alimentar, 
exercícios físicos e de 
hormonioterapia, com a 
distribuição gratuita do 
medicamento.

Romanelli propõe 
ainda acesso a 
terapias alternativas 
que combatam os 
desequilíbrios do 

climatério, bem como o 
atendimento psicológico 
integral. Outra medida 
proposta é a realização 
de campanhas educativas 
sobre indicações e 
contraindicações da 
reposição hormonal 
(TRH). “O aumento da 
expectativa de vida 
da mulher exige que 
tenhamos uma atenção 
especial para dar suporte 
a elas ao longo do 
período do climatério”, 
destaca o deputado.

O que é
De acordo com o 

Ministério da Saúde o 
climatério é o período 
de transição em que a 
mulher passa da fase 
reprodutiva para a fase 
de pós-menopausa. Dessa 

forma, a menopausa 
(última menstruação) 
é um fato que ocorre 
durante o climatério.

No climatério há uma 
diminuição das funções 
ovarianas, fazendo com 
que os ciclos menstruais 
se tornem irregulares, até 

cessarem por completo. 
Estatisticamente, a 
menopausa ocorre, em 
média, aos 50 anos. O 
climatério tem início por 
volta dos 40 anos e se 
estende até os 65 anos.

SAÚDE.
Proposta para criação de lei instituindo programa de atenção à 
mulher no climatério
Na justificativa do projeto, Romanelli observa que diversos estudos comprovam que as alterações hormonais 
no climatério podem causar o aparecimento de diversas doenças
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Vo c ê  é  o
p ro t a g o n i s t a
d a s  d e c i s õ e s  d a
s u a  c o o p e r a t i v a .

A S S E M B L E I A S
20
24

Cooperados da Sala de Negócios
Cresol Dionísio Cerqueira 
Centro Cultural Ricieri Quinto Guareschi,
Rua República Argentina,
Centro | Dionísio Cerqueira (SC)

Cooperados da Agência Cresol Dionísio Cerqueira
Centro Cultural Ricieri Quinto Guareschi,
Rua República Argentina, Centro | Dionísio Cerqueira (SC)

01/03
Participe!

T U D O  C O M E Ç A P O R  V O C Ê .

19h

Escola Santo Isidoro capacita alunos no 
desenvolvimento socioemocional
Uma jornada educativa que vai além dos livros, promovendo o crescimento 
pessoal e o bem-estar emocional

Em São José do Cedro, 
a Escola de 1º Grau 
Santo Isidoro deu início 
ao ano letivo com uma 
iniciativa que vai além 
do ensino tradicional. 
O primeiro ano 
integral da instituição 
embarcou em uma 
jornada que permitirá 
explorar o mundo 
do desenvolvimento 
socioemocional com seus 
alunos. 

Sob a temática do 
livro “O Monstro das 
Cores”, cada estudante 
mergulhou nas 
profundezas das emoções 
humanas.

A atividade foi 
planejada pela equipe 
pedagógica, que visa 
não apenas transmitir 
conhecimento, mas 
também promover o 
autoconhecimento e 
a compreensão das 
próprias emoções. 
Através de uma série de 
dinâmicas e reflexões, 
os alunos foram 
incentivados a identificar 
e explorar uma ampla 
gama de sentimentos, 
desde a euforia até a 

melancolia, passando 
pela ira, o medo e 
a serenidade, todos 
vividamente retratados 
na narrativa do livro.

Um dos destaques 
do projeto foi a criação 
do “Emocionômetro”, 
uma ferramenta 
inovadora que ajudará 
os alunos a expressar e 
monitorar suas emoções 
ao longo do dia. Cada 
estudante recebeu 
a oportunidade de 
registrar qual sentimento 
predominava naquele 
momento, permitindo 
ajustes conforme as 
emoções oscilavam. 
Essa prática não só 
desenvolve a capacidade 
de autorregulação 
emocional, mas também 
promove a empatia e 
a compreensão mútua 
entre os colegas.

Os resultados 
iniciais da atividade são 
promissores, com os 
alunos demonstrando 
uma maior consciência 
emocional e uma 
capacidade aprimorada 
de lidar com os desafios 
do dia a dia escolar. 

Além disso, o ambiente 
de aprendizado tornou-
se mais acolhedor 
e inclusivo, com os 
estudantes se sentindo 
mais confiantes para 
expressar suas emoções 
e buscar apoio quando 
necessário.

À medida que o 
ano letivo avança, a 
Escola Santo Isidoro 
está comprometida em 
continuar promovendo 

iniciativas que fortaleçam 
o desenvolvimento 
integral de seus 
alunos. O projeto sobre 
desenvolvimento 
socioemocional não é 
apenas uma atividade 
isolada, mas sim o 
primeiro passo em 
uma jornada contínua 
de crescimento e 
aprendizado emocional.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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4 perfumes importados para quem não quer gastar muito
Ter um perfume impor-
tado de qualidade não 
precisa necessariamente 
quebrar o seu orçamen-
to. Com tantas opções 
disponíveis no mercado, 
é possível encontrar fra-
grâncias irresistíveis que 
oferecem excelente qua-
lidade e durabilidade sem 
custar uma fortuna. 
Com estas opções acessí-
veis de perfumes impor-
tados , você pode des-
frutar de fragrâncias de 
qualidade sem compro-
meter o seu orçamento. 
Experimente diferentes 
opções e descubra qual 
delas combina melhor 
com o seu estilo e perso-

nalidade, garantindo que 
você fique cheiroso e con-
fiante o dia todo, sem gas-
tar uma fortuna. 
4 perfumes importados 
para quem não quer gastar 
muito 
Confira uma lista incrível 
com perfumes importa-
dos que não são tão caros. 
Você pode ter perfumes 
importados sem gastar ten-
do dinheiro. 
  1. Britney Spears Fan-
tasy 
Fantasy é uma fragrância 
doce e envolvente, com 
notas de kiwi, lichia e 
musk. Apesar de seu pre-
ço acessível, este perfume 
oferece uma fixação dura-

doura e uma fragrância de-
liciosamente cativante que 
é perfeita para uso diário. 
  2. Nautica Voyage 
Voyage é uma fragrância 
aquática e refrescante, 
com notas de maçã verde, 
mimosa e musk. Este per-
fume acessível da Nautica 
evoca a sensação de estar à 
beira-mar e é perfeito para 
homens que buscam uma 
fragrância casual e versátil 
para o dia a dia. 
  3. Elizabeth Arden Gre-
en  Tea 
Green Tea é uma fragrân-
cia leve e revigorante, com 
notas de chá verde, limão e 
menta. Este perfume aces-
sível da Elizabeth Arden é 

perfeito para quem busca 
uma fragrância refrescante 
e revigorante que é perfeita 
para uso diário, especial-
mente nos dias mais quen-
tes. 
  4. Antonio Banderas 
Blue Seduction 
Blue Seduction é uma fra-
grância fresca e sedutora, 
com notas de bergamota, 
menta e melão. Este per-
fume acessível de Antonio 
Banderas é perfeito para 
homens que desejam uma 
fragrância fresca e mar-
cante que é ideal para uso 
diário e para ocasiões es-
peciais.

Autocuidados

Referências:
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Receita de 
NEGA MALUCA

CULINÁRIA

Quando se trata de sobremesas que conquistam 
corações, poucas são tão amadas quanto a nega 
maluca. Com sua textura fofa e seu sabor intenso 
de chocolate, este bolo é uma verdadeira tentação 
para os amantes de doces. Se você está procurando 
uma maneira de satisfazer seu desejo por chocola-
te, não precisa procurar mais. Nesta receita, vamos 
mostrar como fazer uma nega maluca clássica que 
vai deixar todos com água na boca.

INGREDIENTES:
2 xícaras de farinha de 
trigo

1 xícara de açúcar

1 xícara de chocolate em 
pó

1 colher de sopa de fer-
mento em pó

2 ovos

1 xícara de leite

1/2 xícara de óleo

1 pitada de sal

PARA A COBERTURA
1 xícara de açúcar

3 colheres de sopa de 
chocolate em pó

1 colher de sopa de 
manteiga

1/2 xícara de leite

MODO DE PREPARO 

1. Pré-aqueça o forno a 
180°C e unte uma forma 
retangular com mantei-
ga e farinha.

2. Em uma tigela grande, 
peneire a farinha de tri-
go, o açúcar, o chocolate 
em pó, o fermento em 
pó e o sal. Misture bem.

3. Adicione os ovos, o 
leite e o óleo à mistura 
de ingredientes secos. 
Mexa até obter uma 
massa homogênea.

4. Despeje a massa na 
forma preparada e leve 
ao forno por aproxima-
damente 30 minutos, ou 
até que um palito inseri-
do no centro saia limpo.

5. Enquanto o bolo assa, 
prepare a cobertura. Em 
uma panela, misture o 
açúcar, o chocolate em 
pó, a manteiga e o leite. 
Leve ao fogo médio, 
mexendo sempre, até 
ferver.

6. Cozinhe por mais 
3-5 minutos, mexendo 
constantemente, até 
que a cobertura comece 
a engrossar.

7. Retire o bolo do forno 
e despeje a cobertura 
quente sobre ele, espa-
lhando uniformemente.

8. Deixe esfriar antes 
de cortar em pedaços e 
servir.

Com sua textura ma-
cia e seu sabor rico 
de chocolate, a nega 
maluca é uma verdadei-
ra delícia que agrada a 
todos os paladares. Esta 
receita clássica é fácil 
de fazer e perfeita para 
qualquer ocasião, desde 
um lanche da tarde até 
uma sobremesa especial 
para compartilhar com 
amigos e familiares. Ex-
perimente esta tentação 
chocolatuda e renda-se 
ao prazer de saborear 
um pedaço de nega ma-
luca feita em casa!

Red Velvet é uma palavra em inglês que significa veludo 
vermelho. Mas porquê desse nome? Em 1800, os confeiteiros 
começaram a usar cacau nas receitas de bolo de luxo para 
deixar a massa com uma textura mais aveludada. Além de 
deixar com um sabor de chocolate e uma cor avermelhada.

POr qUE O bOLO SE CHAmA rED VELVET
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Previsões do horóscopo para o amor 
em março de 2024

Áries
 Para os arianos, 

março promete ser um 
período de intensidade 
emocional. As relações 
podem passar por 
transformações 
profundas, exigindo 
coragem e autenticidade 
para enfrentar desafios 
e fortalecer os laços 
afetivos.

Touro
No universo taurino, 

março traz a promessa de 
estabilidade e segurança 
nas relações. Os taurinos 
podem desfrutar 
de momentos de 
tranquilidade e conforto 
ao lado de seus entes 
queridos, fortalecendo 
os laços de confiança e 
compromisso.

Gêmeos
Para os geminianos, 

março é um mês de 
comunicação e conexão. 
Oportunidades para 
trocar ideias e expressar 
sentimentos surgirão, 
permitindo que os 
geminianos fortaleçam 
seus relacionamentos por 
meio do diálogo aberto e 
honesto.

Câncer
No reino canceriano, 

março traz a promessa 
de profundidade 
emocional e intimidade. 
Os cancerianos podem 
se sentir inspirados a se 
abrir emocionalmente 
e a buscar conexões 
verdadeiras e 
significativas com seus 
parceiros.

Leão
Para os leoninos, 

março é um momento 
de autoexpressão e 
autoconfiança. Os 
leoninos podem se 
sentir mais seguros 
em expressar seus 
sentimentos e desejos, 
criando espaço para 
o romance e a paixão 
florescerem.

Virgem
No universo virginiano, 

março traz a promessa de 
ordem e estabilidade nas 
relações. Os virginianos 
podem se dedicar a 
cultivar relacionamentos 
saudáveis e equilibrados, 
baseados no respeito 
mútuo e na compreensão. 

Libra
Para os librianos, 

março é um período de 
harmonia e equilíbrio 
nas relações. Os librianos 
podem encontrar paz 
e serenidade ao buscar 
o meio-termo em suas 
interações amorosas, 
promovendo a felicidade 
e a satisfação mútua

Escorpião
No reino escorpiano, 

março traz a promessa 
de intensidade emocional 
e transformação. Os 
escorpianos podem se 
sentir compelidos a 
enfrentar seus medos e a 
explorar as profundezas 
de sua vida amorosa, 
promovendo um 
crescimento emocional 
significativo.

Sagitário
Para os sagitarianos, 

março é um momento de 
aventura e expansão nas 
relações. Os sagitarianos 
podem se sentir 
inspirados a buscar novas 
experiências e horizontes 
em sua vida amorosa, 
promovendo uma 
sensação de liberdade e 
entusiasmo.

Capricórnio
No universo 

capricorniano, março 
traz a promessa 
de estabilidade 
e compromisso 
nas relações. Os 
capricornianos podem se 
dedicar a construir bases 
sólidas e duradouras para 
seus relacionamentos, 
promovendo uma 
sensação de segurança e 
confiança. 

Aquário
Para os aquarianos, 

março é um momento de 
inovação e originalidade 
nas relações. Os 
aquarianos podem 
se sentir motivados a 
explorar novas formas de 
se relacionar e a abraçar 
a individualidade e a 
autenticidade em seus 
vínculos amorosos.

Peixes
No reino pisciano, 

março traz a promessa 
de sensibilidade e 
compaixão nas relações. 
Os piscianos podem se 
conectar profundamente 
com seus parceiros, 
cultivando uma 
atmosfera de amor e 
empatia que fortalece os 
laços afetivos.

10 dicas fáceis de seguir para reduzir 
a vontade de comer doces

O açúcar é um 
componente onipresente 
na alimentação moderna, 
mas seu consumo 
excessivo pode ter sérias 
consequências para 
a saúde. Felizmente, 
existem maneiras de 
controlar a vontade 
de comer doces sem 
sacrificar o prazer 
gastronômico. Aqui estão 
10 dicas para ajudá-lo 
a reduzir o consumo de 
açúcar e melhorar sua 
qualidade de vida:

reduza 
gradualmente o 
consumo de doces

Pequenas mudanças 
podem fazer uma grande 
diferença. Diminua 
gradualmente o consumo 
de açúcar, substituindo 
produtos açucarados por 
opções mais saudáveis.

Faça refeições 
fracionadas

Comer a cada 3 horas 
pode ajudar a manter os 
níveis de energia estáveis 
e evitar picos de açúcar 
no sangue que levam a 
desejos por doces.

Opte por 
substituições 
saudáveis

Troque os doces por 
frutas frescas ou secas, 

que oferecem doçura 
natural e são ricas em 
vitaminas e minerais 
essenciais.

mantenha-se 
hidratado

Beber bastante água 
pode ajudar a reduzir a 
vontade de comer doces, 
pois a desidratação pode 
ser confundida com fome.

Leia os rótulos 
dos produtos

Esteja atento aos 
açúcares adicionados nos 
alimentos processados 
e evite produtos com 
ingredientes prejudiciais 
à saúde.

Consuma 
alimentos ricos em 
fibras

Alimentos ricos em 
fibras ajudam a manter 
a saciedade por mais 
tempo e contribuem para 
o bom funcionamento do 
organismo.

Evite alimentos 
industrializados

Alimentos processados 
geralmente contêm 
grandes quantidades 
de açúcar e aditivos 
prejudiciais à saúde. Opte 
por alimentos frescos 
e naturais sempre que 
possível.

Inclua 
oleaginosas na sua 
dieta

Castanhas, nozes e 
amêndoas são fontes 
saudáveis de gorduras 
e fibras que ajudam a 
controlar a vontade de 
comer doces.

reduza o 
consumo de 
carboidratos 
simples

Evite alimentos 
ricos em carboidratos 
refinados, que podem 
causar picos de açúcar 
no sangue e desejos por 
doces.

Pratique 
exercícios físicos 
regularmente

O exercício físico 
libera endorfinas, 
hormônios que 
proporcionam sensação 
de bem-estar e podem 
ajudar a reduzir a 
vontade de comer doces.

Seguindo essas dicas 
simples, você pode 
controlar sua vontade de 
comer doces e melhorar 
sua saúde geral. Lembre-
se sempre de buscar um 
equilíbrio saudável em 
sua dieta e estilo de vida.
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GERAL.

Governo de SC restabelece equilíbrio fiscal com 
controle da folha e redução de gastos
Panorama das Contas da Secretaria de Estado da Fazenda mostra economia de quase
R$ 900 milhões em despesas e cerca de R$ 3 bilhões em investimentos no último ano

Santa Catarina está 
com as contas em dia e o 
crescimento da folha de 
pagamento sob controle. 
As conclusões estão no 
Panorama das Contas 
atualizado pela equipe 
da Secretaria de Estado 
da Fazenda (SEF/SC). A 
análise técnica detalhou 
o desempenho do Poder 
Executivo nos últimos 
dez anos, com atenção 
especial aos dados de 
2023.

O cenário de equilíbrio 
fiscal catarinense vem 
sendo garantido pelo 
corte de despesas 
não essenciais e o 
incremento de novas 
receitas aos cofres 
públicos, sem aumento 
de impostos. Mas os 
bons resultados não 
afastam a necessidade 
de se manter as medidas 
de contingenciamento 
orçamentário-financeiro 
para que o Estado 
continue honrando 
seus compromissos. 
A estabilidade é 
fundamental para que o 
Poder Executivo possa 
realizar investimentos 
em áreas prioritárias 
e manter a oferta de 
serviços públicos de 
qualidade para os 
catarinenses.

“O ano de 2023 foi 
marcado por muitos 
desafios. Começamos o 
governo com a projeção 
de déficit de quase R$ 3 
bilhões, mas conseguimos 
fechar o primeiro ano de 
trabalho com as contas 
em dia e cumprindo 
nossos compromissos 
com os catarinenses. 
Acredito no diálogo e 
na cooperação e é assim 
que vamos seguir em 
2024, buscando cada 
vez mais eficiência na 
gestão pública, investindo 
e enfrentando os 
problemas e adversidades 
de frente”, observa o 
governador Jorginho 
Mello.

Os indicadores 
mostram que as despesas 
do Estado caíram de 
R$ 37,8 bilhões para 
R$ 36,8 bilhões no ano 
passado, uma redução de 
2,8% comparada a 2022. 
A inflação no período foi 
de 4,6% (IPCA). Somente 
com o corte de despesas 
não essenciais realizado 
com a implementação 
do Plano de Ajuste 
Fiscal (Pafisc), o Poder 
Executivo economizou R$ 

876 milhões em custeio, 
material permanente e 
equipamentos em 2023. 
A meta é alcançar a 
marca de R$ 1,1 bilhão 
em economia dessas 
despesas até o final de 
abril de 2024.

Outro destaque está 
na redução do ritmo de 
crescimento da folha do 
funcionalismo público: 
o ano de 2023 encerrou 
com o comprometimento 
de R$ 20,7 bilhões 
em pagamentos aos 
servidores. Trata-se de 
uma variação de 6,6% 
na comparação com 
2022. O crescimento 
percentual, portanto, foi 
três vezes menor do que 
o registrado entre 2021 
e 2022, quando a folha 
saltou de R$ 15,9 bilhões 
para R$ 19,4 bilhões 
(21,9%).

Os resultados 
expressivos de redução 
do custo da máquina 
pública foram alcançados 
a partir das medidas 
do Plano de Ajuste 
Fiscal de Santa Catarina 
(Pafisc), implementado 
efetivamente desde 1º 
de maio de 2023 e com 
a primeira etapa prevista 
para ser encerrada em 
30 de abril de 2024. 
Sem as ações de controle 
instituídas no Pafisc, por 
exemplo, o gasto com a 
folha do funcionalismo 
teria ultrapassado a 
marca de R$ 21 bilhões.

“Os resultados 
verificados no Panorama 
das Contas reforçam 
o compromisso do 
governador Jorginho 
Mello com a saúde 
financeira do Estado 
e a responsabilidade 
fiscal. Com critério 
e planejamento, 
encerramos o último 
ano com as finanças 
equilibradas e o 
crescimento da folha de 
pagamento sob controle. 
O sucesso das medidas 
de contingenciamento 
reflete o empenho 
de todas as áreas do 
governo pela qualificação 
dos gastos públicos”, 
analisa o secretário 
Cleverson Siewert.

Arrecadação
A arrecadação 

tributária cresceu R$ 2,5 
bilhões em 2023, uma 
variação de 5,7%. Embora 
bem abaixo do percentual 
de crescimento no 
período de pandemia, 
marcado pela entrada 

de recursos temporários 
e extraordinários (alta 
de 22,3% em 2021 e 
de 19,4% em 2022), o 
Panorama das Contas 
mostra que o ganho 
percentual no último ano 
representa mais do que o 
dobro do registrado em 
2019 (2,3%). Os números 
da receita também 
refletem a eficiência 
das medidas de gestão 
implementadas por meio 
do Pafisc, que trouxeram 
mais segurança jurídica 
e fiscal ao ambiente de 
negócios.

Investimentos
Mesmo diante de um 

cenário de ajuste fiscal 
e contenção de gastos 
para adequar as finanças 
públicas à realidade do 
período pré-pandemia, o 
Estado totalizou R$ 2,9 
bilhões em investimentos 
no último ano. Conforme 
o histórico analisado no 
Panorama das Contas, o 
valor é quase 80% maior 
do que a média dos 
investimentos realizados 
entre 2014 e 2020.

mínimos 
constitucionais

A análise dos 
indicadores mostrou 
que o Poder Executivo 
aplicou 14,79% em Saúde 
e 25,49% em Educação 
em 2023, superando 
os limites mínimos 
constitucionais de 12% 
e 25%, respectivamente. 
Cumpriram-se também os 
mínimos constitucionais 
estaduais determinados 
para a educação superior 
(investimento de 1,55%, 
acima do 1,25% previsto 

em lei) e ciência e 
tecnologia (investimento 
de 2,15%, acima dos 
2% determinados 
legalmente).

Transferências aos 
municípios

O Governo do Estado 
transferiu R$ 1,2 
bilhão aos municípios 
catarinenses em 2023, 
sendo R$ 462 milhões 
em convênios e R$ 
537 milhões em TEVs 
(Transferência Especial 
Voluntária). Houve 
ainda o repasse por 
meio do pagamento de 
emendas impositivas. 
Neste montante estão 
compromissos assumidos 
anteriormente e também 
pelo governador Jorginho 
Mello. Os repasses 
foram realizados a 
partir da formalização 
do novo modelo, que 
garantiu mais segurança 
jurídica, transparência 
e celeridade às 
transferências realizadas 
pelo Governo do Estado 
aos municípios. A 
previsão para 2024 
é manter o ritmo das 
transferências para a 
conclusão de obras já 
iniciadas e também 
para a realização de 
novos investimentos nos 
municípios.

Compromissos para 
2024

A programação 
financeira do Poder 
Executivo para 2024 
deve priorizar a 
continuidade de boa 
parte das ações do 
Plano de Ajuste Fiscal 
(Pafisc), o que na prática 

significa a busca de 
novas receitas, o corte 
de despesas, o controle 
do crescimento da folha 
do funcionalismo público 
e a desburocratização. 
A implementação das 
medidas garantiu ao 
Governo do Estado 
reverter as projeções que 
indicavam um déficit de 
quase R$ 3 bilhões em 
2023.

Para 2024, os cálculos 
da Secretaria de Estado 
da Fazenda mostram que 
a arrecadação tributária 
deve girar em torno de 
R$ 48 bilhões, valor que 
deve ser integralmente 
usado para custear as 
despesas catarinenses. 
Além da aplicação de 
recursos em Saúde 
e Educação, o Poder 
Executivo prevê, por 
exemplo, a alocação 
de R$ 515 milhões no 
Programa Universidade 
Gratuita e outros R$ 560 
milhões no Programa 
Estrada Boa. Entre 
as oportunidades de 
economia e busca de 

novas receitas estão a 
revisão dos incentivos 
fiscais e os resultados 
do Recupera Mais, 
que é o Programa de 
Recuperação Fiscal de 
Santa Catarina que está 
em vigor até 31 de maio 
e oferece descontos em 
juros e multas de dívidas 
de ICMS.

“Com as contas 
sob controle, temos a 
diretriz do governador 
Jorginho Mello de 
manter o ajuste fiscal 
implementado em 2023 
e acelerar a realização de 
investimentos não apenas 
em áreas prioritárias, 
como Saúde, Educação e 
Infraestrutura. O objetivo 
para 2024 é atrair 
novos negócios para 
Santa Catarina, viabilizar 
parcerias público-
privadas e garantir um 
crescimento de dois 
dígitos, superando a 
projeção que indica algo 
em torno de 6% a 7%”, 
adianta o secretário 
Cleverson Siewert.
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EXTRATO DO CONTRATO Nº 04/2024
Processo de Inexigibilidade nº 03/2024

CONTRATANTE: CÂMARA DE VEREADORES DE SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE - PR

CONTRATADA:  UNICURSOS CAPACITAÇÃO E TREINAMENTOS LTDA
CNPJ Nº: 19.949.769/0001-89

OBJETO:  Aquisição  de  01  (uma)  inscrição  para  o  curso  “Formação  de  agentes  de
contratação, pregoeiros e equipe de apoio, de acordo com a lei  14.133/2021 e prática do
sistema COMPRAS.GOV.BR do pregão, concorrência e dispensa eletrônica”, a ser realizado
entre os dias 28 de fevereiro de 2024 a 01 de março de 2024, no Município de Curitiba-PR.

VALOR TOTAL:  R$ 1.890,00 (um mil e oitocentos e noventa reais).

VIGÊNCIA: 28/03/2024.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, III, “f”, Lei nº 14.133, de 1º de abril de 2021.

Santo Antônio do Sudoeste, em 26/02/2024.

SERGIO ANTONIO DE MATTOS - PRESIDENTE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 03/2024

OBJETO: Aquisição de 01 (uma) inscrição para o curso “Formação de agentes de contratação, pregoeiros e
equipe de apoio, de acordo com a lei 14.133/2021 e prática do sistema COMPRAS.GOV.BR do pregão,
concorrência e dispensa eletrônica”, a ser realizado entre os dias 28 de fevereiro de 2024 a 01 de março de
2024, no Município de Curitiba-PR.

Em cumprimento  ao  disposto  no  artigo  165,  parágrafo  I  da  Lei  Federal  nº  14.133/21,  torna-se
público o resultado da licitação em epígrafe apresentando o vencedor pelo critério menor preço por item:
Vencedores

Fornecedor Lote Item Produto/Serviço Marca Quantidade Preço

UNICURSOS 
CAPACITAÇÃO E 
TREINAMENTOS 
LTDA

1 1 Inscrição para o curso Formação de agentes de 
contratação pregoeiros e equipe de apoio, de acordo com a
lei 14.133/2021 e prática do sistema COMPRAS.GOV.BR 
do pregão, concorrência e dispensa eletrônica, a ser 
realizado entre os dias 28 de fevereiro de 2024 a 01 de 
março de 2024, no Município de Curitiba-PR. 

1,00 1.890,00

Homologo a presente licitação, 

Santo Antonio do Sudoeste, em 26/02/2024.

                                               ___________________________________
SÉRGIO ANTONIO DE MATTOS

Presidente da Câmara de Vereadores

ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO DO

SUDOESTE

CAMARA MUNICIPAL
ATA DA PRIMEIRA AUDIÊNICA PÚBLICA DO ANO DE 2024,

REFERENTE AO TERCEIRO QUADRIMESTRE DO ANO DE 2023.

Aos vinte e seis (26) dias do mês de fevereiro do ano de 2024,
às (18:00), horas, no Plenário da Câmara Municipal de
Vereadores de Santo Antônio do Sudoeste, Estado do Paraná,
conforme Edital de Convocação de Audiência Pública nº
01/2024, reuniram-se a Comissão Permanente de Finanças e
Orçamento, composta pelos vereadores, Michele Alves de Lima
e Marcos de Oliveira, Presidente e Membro da Comissão de
Finanças e Orçamento, encarregada do Acompanhamento da
Execução Orçamentária e a realização da Audiência Pública do
Terceiro Quadrimestre do ano de 2023 e ao mesmo tempo a
Avaliação do Cumprimento de Metas Fiscais da Lei de
Diretrizes Orçamentárias, conforme especifica o Parágrafo Único
do artigo 48 c/c § 4º do artigo 9º da Lei de Responsabilidade
Fiscal nº 101/2000 de 04/05/00; artigo 166 §1º da Constituição
Federal e Instrução Normativa nº 04/2006 de 04 de maio de 2006
do Tribunal de Contas do Estado do Paraná. Estando todos
presentes, a senhora Vereadora Micheli Alves de Lima,
presidente da Comissão de Finanças e Orçamento da Câmara
Municipal de Vereadores, declarou aberto os trabalhos da
Audiência Pública, onde o mesmo comprimento a todos os
presentes principalmente o Presidente do Poder Legislativo
vereador Sérgio Antônio de Mattos e Vereador Clairton Antônio
Cauduro, a seguir a senhora vereadora Michele Alves de Lima,
passou a palavra a Senhora Ana Maria Bandeira, Responsável
pelo Departamento de Contabilidade, da Administração
Municipal, a qual por sua vez cumprimentou a todos os
presentes, entregando a todos os presentes cópias das
seguintes documentações: Demonstrativo da Execução
Orçamentária do terceiro quadrimestre do ano de 2023, fazendo
um relatório dos principais itens. O relatório constou sobre as
receita, despesas, superávit orçamentário e a situação financeira
atual da Administração Municipal. Também falou e apresentou
dados sobre dividas a curtos e longo prazo, sobre os gastos
com a Câmara Municipal, ressaltando que os vereadores estão
cumprindo com seu papel com competência. Após a explanação
abriu espaço para serem dirimidas dúvidas a respeito do
exposto. Não havendo questionamento e nada mais a tratar, a
senhora Vereadora Micheli Alves de Lima, Presidente da
Comissão de Finanças e Orçamentos, declarou encerrada a
Audiência Pública.
 
Sala das Comissões, em 26 de fevereiro do ano de 2024.
 
MICHELE ALVES DE LIMA.
Presidente
 
MARCOS DE OLIVEIRA.
Secretário.

Publicado por:
Clairton Antonio Cauduro

Código Identificador:E45454A2
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ESTADO DO PARANÁ
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTO ANTÔNIO DO

SUDOESTE

CAMARA MUNICIPAL
PARECER DA COMISSÃO DE FINANÇAS E ORÇAMENTO, SOBRE

AUDIÊNCIA PÚBLICA REFERENTE AO TERCEIRO QUADRIMESTRE
DO ANO DE 2023, DO MUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO

SUDOESTE-PR.

Nos termos regimentais, e de conformidade com o artigo 166
parágrafo 1 º da constituição Federal, o artigo 48 parágrafo
único da lei complementar 101 de 04/05/2000, e ainda a
Instrução normativa n. 04/2006 de 04 de maio de 2006 do
Tribunal de Contas do Estado do Paraná, na data de 26 de
Fevereiro do ano de 2024, foi realizada a primeira audiência
pública do município de Santo Antônio do Sudoeste, referente
ao terceiro quadrimestre do ano de 2023, para avaliação das
metas fiscais.
 
Inicialmente, foram apresentados os anexos das metas fiscais, a
realização da receita e da despesa do terceiro quadrimestre do
exercício financeiro de 2023. Os índices constitucionais, os
resultados nominal e primário e a disponibilidade para
investimentos, foram também objeto de análise.
 
A Comissão de Finanças e Orçamento do Legislativo Municipal,
através dos Vereadores Michele Alves de Lima, Presidente da
Comissão, Marcos de Oliveira, secretário da Comissão de
Finanças e Orçamento analisaram e verificou-se que a
documentação apresentada está em conformidade com o que
preceitua o artigo 166, parágrafo 1 º da Constituição Federal,
com a Lei de responsabilidade fiscal 101/2000 de 04/de maio de
2000 em seu artigo 48 que trata da transparência e assegura a
participação popular através de realização de audiências
públicas.
 
Ante o exposto, no que nos compete analisar, somos favoráveis
à aprovação das metas fiscais, dos índices constitucionais e
resultado nominal e primário, apresentado pelo poder executivo
na audiência pública do dia 26 de fevereiro do ano de 2024. É o
parecer.
 
Sala das Comissões, em 26 de Fevereiro do ano de 2024.
 
MICHELE ALVES DE LIMA.
Presidente
 
MARCOS DE OLIVEIRA.
Secretário.

Publicado por:
Clairton Antonio Cauduro

Código Identificador:535DE007
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CÂmArA mUNICIPAL DE VErEADOrES
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ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA

3º QUADRIMESTRE DE 2023

Aos vinte e nove dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e três, às oito

horas,  na  Câmara  Municipal  de  Vereadores  de  Flor  da  Serra  do  Sul,  Estado  do

Paraná, localizada na Avenida Francisco Perondi, 756, realizou-se a Audiência Pública

do 3º Quadrimestre de 2024 o Edital de Convocação foi publicado no Órgão Oficial do

Município AMP, do dia doze de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, edição 2959,

página  129  e  no  Mural,  objetivando  atingir  toda  a  população  para  que  se  façam

presentes nesta Audiência, onde são levados ao conhecimento de todos os munícipes

as atividades desenvolvidas no quadrimestre, em cumprimento às metas e diretrizes

da Lei,  bem como as projeções para os próximos meses.  A Audiência  Pública  foi

aberta e apresentada pela Contadora Marinez Militz, a qual coube as atribuições de

proceder a leitura dos relatórios contábeis,  onde os documentos demonstraram as

receitas  e  despesas  de  cada  Secretaria  e  Departamento,  bem como as  obras  e

aquisições em andamento. Foi apresentado o Demonstrativo das Metas Fiscais onde

estava previsto para o ano a arrecadação da receita no valor de R$ 28.914.338,81

(vinte e oito milhões, novecentos e quatorze mil, trezentos e trinta e oito reais e oitenta

e  um  centavos);  previsto  para  o  quadrimestre  o  valor  de  R$  9.638.112,91  (nove

milhões, seiscentos e trinta e oito mil, cento e doze reais e noventa e um centavos);

sendo arrecadado até o quadrimestre R$ 52.938.652,23 (cinquenta e dois milhões,

novecentos e trinta e oito mil, seiscentos e cinquenta e dois reais com vinte e três

centavos), arrecadou-se o valor a maior de R$ 43.300.539,32 (quarenta e três milhões,

trezentos mil, quinhentos e trinta e nove reais com trinta e dois centavos). Quanto as

despesas foi previsto para o ano valor de R$ 37.936.762,27 (trinta e sete milhões,

novecentos  e  trinta  e  seis  mil,  setecentos  e  sessenta  e  dois  reais  e  vinte  e  sete

centavos), foi previsto para o quadrimestre o valor de R$ 12.645.587,39 (doze milhões,

seiscentos e quarenta e cinco mil, quinhentos e oitenta e sete reais e trinta e nove

centavos),  foi  investido  até o quadrimestre  o valor  de R$ 40.486.022,00 (quarenta

milhões, quatrocentos e oitenta e seis mil, vinte e dois reais), sendo aplicado a maior o

valor  de  R$  27.840.434,61  (vinte  e  sete  milhões,  oitocentos  e  quarenta  mil,

quatrocentos e trinta e quatro reais com sessenta e um centavos). Os Financiamentos

que o Município possui são no valor de R$ 1.782.364,95 (um milhão, setecentos e

oitenta e dois mil, trezentos e sessenta e quatro reais com noventa e cinco centavos)

com data prevista de término em maio de 2028. Empenhos a pagar em dezembro de
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2023 R$ 84.859,61 (oitenta e quatro mil,  oitocentos e cinquenta e nove reais com

sessenta e um centavos). As Despesas com Saúde conforme EC 29, 15% da Receita

Corrente  Líquida,  teve  um  Gasto  Efetivado  de  R$  7.361.074,17  (sete  milhões,

trezentos  e  sessenta  e  um  mil,  setenta  e  quatro  reais  com dezessete  centavos),

totalizando o percentual de 23,47%, tento um valor de R$ 2.656.882,61 (dois milhões,

seiscentos e cinquenta e seis mil, oitocentos e oitenta e dois reais com sessenta e um

centavos) que foram aplicados a maior na Saúde. Os recursos recebidos do Fundeb

foram de R$ 3.586.291,92 (três milhões, quinhentos e oitenta e seis mil, duzentos e

noventa e um reais com noventa e dois centavos), teve-se a perda no período de R$

2.310.868,79 (dois milhões, trezentos e dez mil, oitocentos e oitenta e oito reais com

setenta e nove centavos) de janeiro a dezembro de 2023. Na Educação foram gastos

conforme a CF art. 212 o valor de R$ 8.212.453,55 (oito milhões, duzentos e doze mil,

quatrocentos e cinquenta e três reais com cinquenta e cinco centavos) ou seja, R$

2.834.410,89 (dois milhões, oitocentos e trinta e quatro mil, quatrocentos e dez reais

com oitenta e nove centavos) a maior, totalizando o percentual de 33,63%. Despesas

com  a  Assistência  Social  foi  previsto  o  valor  de  R$  2.355.145,18  (dois  milhões,

trezentos  e  cinquenta  e  cinco  mil,  cento  e  quarenta  e  cinco  reais  com  dezoito

centavos), foi aplicado no período o valor de R$ 617.427,38 (seiscentos e dezessete

mil,  quatrocentos  e  vinte  e  sete  reais  com trinta  e  oito  centavos).  Despesas  com

Pessoal no período acumulado nos últimos doze meses R$ 17.680.357,94 (dezessete

milhões, seiscentos e oitenta mil, trezentos e cinquenta e sete reais com noventa e

quatro centavos) equivalente a 48,83% da RCL de R$ 37.943.266,21 (trinta e sete

milhões, novecentos e quarenta e três mil, duzentos e sessenta e seis reais com vinte

e um centavos). Créditos referentes à Dívida Ativa, IPTU, ISS, Alvará e Contribuição

de Melhoria, dos anos de 2019 a 2023 no valor de R$ 438.458,31 (quatrocentos e

trinta e oito mil, quatrocentos e cinquenta e oito reais com trinta e um centavos); os

valores ajuizados referentes aos anos de 2011 a 2018 são R$ 115.432,18 (cento e

quinze mil, quatrocentos e trinta e dois reais com dezoito centavos) devidos ao cofres

do Município.  O Instituto de Previdência  de Flor  da Serra do Sul  – IPFS,  possuía

aplicado  em  Agosto  nas  Instituições  Bancárias  Banco  do  Brasil  S/A  e  Caixa

Econômica Federal o montante de R$ 34.062.853,65 (trinta e quatro milhões, sessenta

e dois mil, oitocentos e cinquenta e três reais com sessenta e cinco centavos), em

conta corrente o Fundo possuía R$ 340.414,89 (trezentos e quarenta mil, quatrocentos

e  quatorze  reais  com  oitenta  e  nove  centavos),  foram  recolhidos  no  ano  em

contribuição patronal o valor de R$ 1.910.377,03 (um milhão, novecentos e dez mil,

trezentos  e  setenta  e  sete  reais  com  três  centavos),  contribuição  dos  servidores

totalizaram R$ 1.334,311,19 (um milhão, trezentos e trinta e quatro mil, trezentos e

ESTADO DO PArANÁ
mUNICÍPIO DE SANTO ANTONIO DO SUDOESTE 

CÂmArA mUNICIPAL DE VErEADOrES

Você quer um coração? Você não sabe o 
quão sortudo és por não ter um. Corações nunca 
serão práticos enquanto não forem feitos para 

não se partirem. - O mágico de Oz – L. Frank 
baum
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onze reais com dezenove centavos), foram pagos em aposentadorias e pensões no

período o valor de R$ 2.152.136,26 (dois milhões, cento e cinquenta e dois mil, cento

e trinta e seis reais com vinte e seis centavos). Foram apresentadas também as obras

em andamento no Município, como por exemplo calçamentos no interior, construção

da Rua Coberta em frente ao Ginásio de Esportes, e emendas parlamentares para o

ano de 2023, convênios com o Estado do Paraná que foram liberados e que estão

previstos para 2023. Também foi  divulgado o site do município  www.fssul.pr.gov.br

onde os munícipes podem consultar o Portal da Transparência, onde os dados estão

em constante  atualização,  para  que  todos  fiquem informados  sobre  as  despesas,

receitas, folha de pagamento, licitações, patrimônio, legislação. A seguir foi passado a

palavra  para a Secretária  de Saúde Sra.  Marla Battisti¸  para  prestar  contas do 3º

quadrimestre da Saúde, sendo que no período foram atendidas em consultas 18.878

pacientes;  realizadas   1.854  fisioterapias;  276  consultas  com  nutricionista;  822

atendimentos com psicóloga;  atendimentos educador físico 88 pacientes;  pacientes

transportados para diversas cidades como Francisco Beltrão, Cascavel, Palma Sola,

Curitiba,  Pato  Branco  total  2.760  pessoas;  433.211  unidades  de  medicamentos

fornecidos;  total  de  pacientes  cadastrados  hipertensão  e  diabetes  1.100;   saúde

mental 410 pacientes; insulino dependentes 73; total de procedimentos ambulatoriais

de  enfermagem  realizado  no  período  18.836;  atendimentos  odontológicos  1.865.

Atendimentos Agentes Comunitários de Saúde – ACS 17.427  visitas; aquisição de

medicamentos  recurso  estadual  R$  3.800,00;  federal  saúde  mental  R$  4.600,00;

federal R$ 12.000,00 e municipal R$ 15.000,00;  atendimentos Hospital de Palma Sola

178; total de exames laboratoriais 22.025; cirurgias eletivas total 53; gastos mensais

com Hospital Palma Sola R$ 90.000,00 (oitenta e três mil reais); Sociedade Hospitalar

Beltronense, R$ 15.169,73 (quinze mil, cento e sessenta e nove reais e setenta e três

centavos);CIRUSPAR R$ 22.509,37 (vinte e dois mil, quinhentos e nove reais e trinta e

sete  centavos);  ARSS/CONSUD  consórcio  R$  10.770,05  (dez  mil,  setecentos  e

setenta  reais  e  cinco  centavos);  serviços  de  média  e  alta  complexidade  exames

CONSUD 14.757; consultas no CRE 426; diárias pensão em Curitiba 107; passagens

fornecidas  ida  e  volta  173.  Estavam presentes  as  pessoas  constantes  na  lista  de

presença. A Contadora Marinez Militz, deixou a palavra livre para qualquer indagação.

Como ninguém se manifestou, encerrou-se a audiência e lavrou-se a presente ATA,

que após lida e achada conforme segue devidamente assinada.

ESTADO DO PArANÁ
mUNICÍPIO DE bArrACÃO 

CONSÓrCIO INTErmUNICIPAL DA 
FrONTEIrA

Pronampe Emergencial: empresários afetados pelas enchentes de 2023 voltam às atividades com o apoio do Estado
Após as enchentes de 

outubro e novembro de 
2023 muitos empresários 
catarinenses já tiveram 
acesso às linhas de crédito 
do Pronampe Emergencial 
SC. O programa é gerido 
pelo Banco Regional de 
Desenvolvimento do Extremo 
Sul (BRDE) e alcançou a meta 
de contratações voltadas para 
micro e pequenas empresas 
catarinenses. Ao todo, foram 
financiados R$ 140 milhões, 

com recursos para 1.083 
empreendedores em 87 
municípios afetados pelas 
enchentes.

Wellington Pires foi um dos 
empresários que buscou apoio 
com o financiamento oferecido 
pelo Governo do Estado. A 
empresa do Wellington que fica 
em Rio do Sul foi duramente 
castigada pelas chuvas. O 
escritório de contabilidade foi 
atingido pela enchente que 
destruiu móveis, equipamentos 

eletrônicos e documentos dos 
clientes.

“Foram mais de três meses 
com a empresa fechada, só 
no atendimento on-line e 
pela unidade de Ituporanga 
dando o suporte. Eu tenho dez 
colaboradores na empresa e 
precisava reabrir o escritório. 
Foi quando procurei a linha 
de crédito do Estado, por 
meio do Pronampe. Alguns 
dias depois eu já tive acesso 
ao valor e pude garantir a 

reforma para a reabertura da 
empresa”, ressalta o empresário 
Wellington Pires.

O Governo de Santa Catarina 
subsidiou 50% e 100% da 
taxa de juros nos municípios 
com decreto de emergência 
ou estado de calamidade 
pública, respectivamente. Além 
dos prazos de pagamento e 
carência que também foram 
estendidos pelo Banco.

Nunca temamos com os ladrões nem 
os assassinos. Estes são perigos externos, 

pequenos perigos. Temamos a nós mesmos. 
Os preconceitos, esses são os ladrões; os 

vícios, esses são os assassinos. Os grandes 
perigos estão dentro de nós. que importa o 
que ameaça nossa vida ou nossas bolsas?! 

Preocupemo-nos apenas com o que ameaça 
nossa alma. - Os miseráveis – Victor Hugo
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CHEGANDO E PARTINDO,
NOSSO ESTADO PROGREDINDO.
Os desafios de administrar portos que 
movimentam o Brasil até podem ser grandes, 
mas o compromisso do Governo é ainda maior. 
O resultado disso é gigante: uma vida melhor
para o povo paranaense. Acesse 
portosdoparana.pr.gov.br e saiba mais. 

6.376.229
toneladas movimentadas
em dezembro.
RECORDE MENSAL.

25% DA
IMPORTAÇÃO DE 
FERTILIZANTES
do Brasil.

R$592 MILHÕES
para a construção do
novo Moegão. Recorde
de investimento.

+ 63% NA
CAPACIDADE
de descarga ferroviária
com o novo Moegão.*
*MOEGÃO é o sistema que vai centralizar
  as descargas dos trens que chegam ao porto.

Paraná reduz tempo de abertura de empresas em 201 horas
Em janeiro de 2019, a Junta Comercial do Paraná (Jucepar) levava 8 dias e 18 horas para processar a abertura de 
uma empresa. No último mês de fevereiro, a Jucepar bateu o recorde, com apenas 9 horas e 32 minutos

Em cinco anos, o 
Paraná deu um salto no 
tempo de abertura de 
empresas. De segundo 
estado mais lento em 
janeiro de 2019, o 
Paraná pulou para a 
segunda colocação como 
estado mais ágil em 
fevereiro de 2024, num 
esforço conjunto entre 
órgãos do Governo do 
Paraná e prefeituras para 
minimizar a burocracia 
e acelerar processos 
digitais. A redução foi de 
201 horas ou 12,6 mil 
minutos, o que dá mais 
de uma semana.

Naquele primeiro 
mês da série histórica 
do sistema RedeSim, 
do governo federal, 
a Junta Comercial do 
Paraná (Jucepar) levava 
8 dias e 18 horas para 
processar a abertura de 
uma empresa. O Estado 
só não era mais lento do 
que Santa Catarina, que 
à época levava 9 dias e 4 
horas. No último mês de 
fevereiro, a Jucepar bateu 
recorde no tempo de 
abertura, com apenas 9 

horas e 32 minutos. Com 
esse tempo, o Paraná 
ficou atrás somente de 
Sergipe, que levou 5 
horas e 22 minutos para 
concluir um processo. 
Enquanto a Jucepar 
avaliou 6.720 processos, 
Sergipe processou 430.

A diferença com a 
média nacional também é 
relevante. Em janeiro de 
2019, o tempo médio no 
País era de 5 dias e 13 
horas e atualmente é de 
1 dia e 3 horas, ainda 18 
horas à frente do tempo 
do Paraná.

Além disso, há dois 
anos o Paraná não leva 
mais do que um dia para 
abrir uma empresa. A 
última marca acima de 
24 horas foi em fevereiro 
de 2022, quando a 
Jucepar levou em média 
1 dia e 2 horas para 
concluir o processo. 
Nos últimos dois meses, 
janeiro e fevereiro, o 
tempo ficou abaixo de 10 
horas.

O salto dado pelo 
Paraná em cinco 
anos é resultado da 

modernização implantada 
na Jucepar. O primeiro 
passo, aponta o 
presidente da entidade, 
Marcos Rigoni, foi a 
digitalização completa 
de todos os processos já 
no início de 2019. “Antes 
praticamente todos os 
processos eram físicos. E 
essa foi a grande sacada. 
Tanto que quando 
chegou a pandemia 
a Junta Comercial só 
fechou a porta física, 
porque continuou 
atendendo normalmente 
via online”, afirma.

Outra questão 
apontada pelo presidente 
da Jucepar foi a mudança 
na gestão do órgão. 
Houve um trabalho 
de conscientização 
com os servidores de 
que era preciso dar 
mais agilidade aos 
processos para que 
os empreendedores 
abrissem suas empresas 
e faturassem o 
quanto antes. “Houve 
um trabalho de 
conscientização de que 
se não abríssemos mais 

empresas a economia 
do Paraná não andaria. 
Por isso precisávamos 
ser mais ágeis”, enfatiza 
Rigoni.

O terceiro ponto 
levantado por Rigoni 
foi o processo de 
desburocratização 
que veio do programa 
Descomplica Paraná 
e do Decreto de Baixo 
Risco, que regulamentou 
a Lei Estadual 20.436, 
conhecida como Lei de 
Liberdade Econômica. 
Com o decreto, desde 
31 de janeiro deste ano, 
mais de 770 atividades 
econômicas ficaram 
isentas da emissão de 
licenças na abertura de 
empresas, agilizando 
ainda mais o processo.

O ato isenta as 
empresas enquadradas 
como de baixo risco das 
licenças do Corpo de 
Bombeiros, Vigilância 
Sanitária, Instituto Água e 
Terra (IAT) e da Agência 
de Defesa Agropecuária 
(Adapar). Um mês após 
entrar em vigor, ele 
já contemplou 1.722 

empresas no Paraná. 
Foram 1.148 pedidos 
para abertura de matriz 
e filial, além de 574 
protocolos de alteração.

O objetivo do decreto 
é justamente elevar o 
ambiente de negócios, 
gerando mais renda 
e empregos a partir 
da desburocratização. 
Com a nova regra, o 
empreendedor cuja 
atividade econômica se 
enquadre como de baixo 
risco abre sua empresa 
de forma efetiva e rápida. 
Dessa forma, consegue 
emitir Nota Fiscal e 

contratar colaboradores, 
entre outras atividades, 
poucas horas após dar 
entrada no processo de 
abertura da empresa na 
Jucepar, sem esperar os 
trâmites individuais dos 
órgãos licenciadores.

“O decreto veio 
para facilitar a vida do 
empreendedor, com a 
integração dos órgãos 
licenciadores a partir da 
definição das atividades 
de baixo risco”, ressalta 
Rigoni. “Tudo isso é 
resultado do caminho 
iniciado lá em 2019”.

GERAL.


